

EL PALLARESA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MARTES 27 de JULIO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 828

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en m. tálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

PUBLICACIÓN CONSAGRADA EXCLUSIVAMENTE

A LA REPRODUCCIÓN FOTOGRAFICA Y RESEÑA CRÍTICA

DE LAS OBRAS QUE EN EL CERTAMEN DE ESTE AÑO

han merecido principalmente la atención del público, del Jurado y de los artistas

LA EXPOSICIÓN NACIONAL DE BELLAS ARTES DE 1897

DIEZ Y SEIS CUADERNOS

Reproducción autotípica de las obras más notables.—Reseña crítica, por don Francisco Alcántara.

Se editará periódicamente, en papel de lujo y en cuadernos de diez y seis páginas, de las cuales ocho llevarán excelentes reproducciones autotípicas de las obras de las secciones de Pintura, Escultura y Artes decorativas, y las ocho restantes una reseña crítica y biografías de los expositores más eminentes, cuyos retratos figurarán entre las láminas.—Precio **80 CÉNTIMOS EN LA LIBRERÍA DE SOL Y BENET, MAYOR 19.—LÉRIDA.**

Se envía á domicilio pidiéndolo á los repartidores de EL PALLARESA y por correo con aumento de franqueo.

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON
QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles. Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

VINO IODO-TÁNICO FOSFATADO FLORENSA

Sucedáneo del aceite de hígado de bacalao
El mejor modo de administrar el iodo.

Convencida la ilustrada clase médica de las virtudes terapéuticas de nuestro preparado, lo prescribe todos los días como tónico reconstituyente para combatir las enfermedades linfáticas y escrofulosas, bronquitis, tisis, menstruación difícil, convalecencia de enfermedades graves, anemia y debilidad general.

VINO DE PEPTONA FOSFATADO FLORENSA

Esta preparación de gusto muy agradable, contiene carne en estado de peptona y fosfato de cal cristalizado.
Es un reconstituyente muy enérgico de la terapéutica.
En la alimentación de los niños débiles, de los convalescientes y de los ancianos, esta preparación dá excelentes resultados desde los primeros días de su uso.

Farmacia de Florensa, Paheria, 15 y Mayor, 1.

fiestamente á colocar bien su dinero y á hacer su negocio. Todo lo demás son pamplinas, en que no creen los mismos que las pregonan.

En una como en otra operación el Gobierno se ha mostrado tímido, receloso, desconfiado. Es singularísimo el contraste que ofrecen los optimismos oficiales en todas las otras materias con los oficiales pesimismos siempre que se trata del crédito. Al empréstito de aduanas sólo se resignó el gobierno á más no poder, y previa formal repulsa de la banca extranjera. Para este de ahora se ha valido de inútiles intermediarios, que han devengado por no hacer nada una prima usuraria. En uno como en otro caso es evidente que el éxito ha superado enormemente las previsiones gubernamentales. ¿En qué estará tal error de cálculo? No debe consistir en el de la cuantía del dinero disponible, ya que, á falta de otros datos, bastaría para demostrar su existencia la cifra á que ascienden las cuentas corrientes del Banco de España. Indudablemente el gobierno no tiene al Estado por persona de fiar, y se asombra de que le fien. No osaríamos nosotros afirmar que vaya en ello muy descaminado.

¿Quién no ha oído alguna vez el relato de las maravillosas aventuras de tramposos afortunados? Hay quienes viven espléndidamente sin contar con otro capital que el de la ajena necesidad. Bástales simular la opulencia. El abuso del crédito engendra para ellos el crédito. La trampa antigua sirve de título á la nueva. Sus deudas son el fundamento de su prosperidad y la fuente de su fortuna.

Pero estos tales mienten, engañan, viven de jugar lo que no tienen, se nutren de la falsedad y se sustentan con la farándula.

Lo maravilloso, lo extraordinario, lo inaudito es que logre mantener su crédito quien no puede ocultar su actual estado de indigencia ni hace misterio de sus propósitos de desenfrenada prodigalidad.

Por eso tiene el gobierno mil razones para temer, siempre que al crédito acude, que el crédito le falte.

Figúrense ustedes una familia obligada á publicar en la «Gaceta» la relación de sus ingresos y sus gastos. Si de esa relación dimanase la prueba fehaciente de sus disipaciones, la demostración de la fatal inminencia de su ruina, si por añadidura el jefe de esa familia manifestara el decidi-

do propósito de perseverar en sus despilfarros, ¿no constituiría verdadero milagro el que prodigo tan empedernido é impenitente encontrara quien, á sabiendas de su situación y de sus propósitos, le anticipase cuantiosas sumas con que vencer la dificultad inmediata y salir del apuro del momento? Pues tal es, si más ni menos, el milagro que ahora se repite.

Tiene el hecho no obstante su explicación lógica. No hay en el orden del crédito ejemplo de milagros. El dinero que todavía queda en España no puede salir de España. Está aprisionado, está cautivo. Aun en circunstancias normales ya es grave perjuicio el llevar el dinero de un país donde el tipo del interés es más crecido á otro en que lo es menos. En los momentos actuales ese transporte equivaldría á la ruina. Pese á Luis XIV, es evidente que hay Pirineos para el dinero. El precio de los cambios convierte á nuestra frontera para el efecto de la exportación del numerario, en una muralla de la China.

Reducido á quedar en España, ¿qué hará ese capita? Dos caminos se le ofrecen. Puede optar por el Estado puede optar por el país. ¿Se decide por ser capital de la nación? Ingresaba entonces en el gremio de los que pagan, y ora se convierte en propiedad, ora se consagra á la industria, no tardará en ser devorado por el fisco. ¿Toma partido por el Estado? Entonces entra en la categoría de los que cobran, goza de todos los prestigios y contempla cómo, por servir puntualmente los intereses, se ponen en almoneda y se malbaratan los vestigios de la riqueza nacional. Es la alternativa en que ponía la Inquisición á nuestros mayores: ó quemaban ó eran quemados. Digase en conciencia si puede ser dudosa la elección.

Es claro que, cuando el diluvio sobrevenga, todos en él perecerán. Pero entretanto el capitalista que ha prestado un buen servicio al gobierno tiene en hipoteca toda la fortuna del país. Esa finca que tú, propietario, crees de tu pertenencia; esa fábrica que tú, industrial, consideras propia, hasta esos brazos con que tú, obrero, ganas penosamente tu sustento y el de tu familia, no son cosa vuestra, sino suya. Los bienes del que produce y trabaja, la grande y pequeña industria, todo, hasta el pedazo de pan que basta apenas para sustentar al proletario, todo queda

afecto en primer término, como á obligación privilegiada, al cumplimiento de esos contratos que el gobierno pacta en nuestro nombre. El acreedor del Estado puede estar seguro de que, mientras España sea España, el trabajo ajeno mantendrá su ocio, y de que, para pagar el último céntimo de su crédito, se sacará á subasta el último harapo del contribuyente. Declaren ahora las gentes meditativas si cabe vacilar entre pagar ó ser pagado; subastar ó ser subastado, rematar ó ser rematado, ver su fortuna expuesta á todas las injurias del arbitrio fiscal, dada en prenda ó hipoteca á los acreedores de la nación, mermada á capricho de los representantes del poder, ó convertirla de improviso en cosa sagrada, intangible, inviolable, exenta de tributo, puesta bajo la salvaguardia de la fe pública y del honor nacional.

He aquí, pues, explicado el misterio. He aquí por qué un gobierno que ofrece por toda esperanza la subsistencia del déficit y la evidencia de la bancarrota, encuentra, no obstante, quien le saque de apuros. He aquí cómo esa misma resistencia á reducir los gastos, ese mismo propósito de aumentar sin medida los gravámenes que agobian al país, son garantías para el prestamista de que persevera en las regiones oficiales el sentido que consiste en considerar como cosa pública la fortuna del contribuyente, y sólo como propiedad privada, y por ende santa y respetable, el título de acreedor del Estado. Tratárase de gobiernos respetuosos con la propiedad, guardadores de los intereses del país productor, defensores de los derechos del trabajo, incapaces de reducir al contribuyente á la miseria, y llegado el caso de contratar un empréstito, hallarían seguramente muchas menos facilidades. Para tener propicio al dinero del ocio, del agio y del privilegio hay que proteger al privilegio, el agio y el ocio.

Todo lo cual patentiza que el éxito tan cacareado de los dos últimos empréstitos, lejos de ser, como se pretende, testimonio cierto de energía y vitalidad, es un terrible sintoma de la anemia que nos devora y que acabará de consumir nuestra ruina. Cosa triste y vergonzosa es siempre la bancarrota! Pero, puesto en el caso de elegir entre la bancarrota del Estado y la de la nación, ¿quien no optará por la primera?

ALFREDO CALDERÓN.

Agencia DE Negocios

(DE)

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

Por qué prestan

Descartemos la patraña del patriotismo. Los suscriptores del último empréstito filipino, como los del anterior empréstito cubano, van mani-

Desde Madrid

No ha dejado de comentarse en los círculos políticos el artículo publicado por el periódico *El Tiempo* felicitando a la Reina con motivo de sus días, pretexto del que se han servido los silvelistas para fustigar nuevamente las desdichas del Gobierno que nos rige y demandar otra vez cesen pronto con remedio enérgico y seguro para bien del país y de las Instituciones, que tan compenetrados deben estar en todo tiempo.

Convencidos están de que el partido liberal con sus nuevas soluciones que no supo ó no quiso buscar ó en contrar hasta el presente es el llamado á ocupar el poder en plazo no lejano: pero tienen interés en que este sea lo más corto posible. Si aquellas soluciones surten su efecto, mejor que mejor para el bien de la Patria, que el nuevo partido persigue como el que más, y para el que trabaja en su organización á fin de que en la política de un porvenir próximo pueda jugar un importante papel, al que se hace acreedor con el ejemplo que ha dado de reorganización de fuerzas. Si dichas soluciones fracasan por lo ineficaces ó lo tardías el nuevo partido silvelista, de unión nacional ó neo-conservador ó como se le llame, habrá de ser llamado á las fatigas del poder antes de lo que sus organizadores y jefe presumen y antes quizás de estar debidamente preparado. Que al fin y al cabo ningún partido intermedio es, ni que aspire á meras transacciones y prórogas de *statu quo*: antes al contrario.

El diputado autonomista Sr. Perojo, ha celebrado en Avila una larga conferencia con el Sr. Sagasta, para tratar de los preliminares de la fusión de liberales y autonomistas antillanos.

Después de esta conferencia el señor Perojo ha marchado á Paris, con objeto de conferenciar con el señor Giberga y otros hombres significados del partido á fin de llegar á un acuerdo definitivo.

Por ahora todas las corrientes son favorables á una rápida y satisfactoria combinación y antes de muy poco tiempo los autonomistas antillanos ingresarán en el partido liberal.

Las últimas declaraciones del jefe del Gobierno hechas en San Sebastián ante los periodistas, han demostrado una vez más el miedo horrible que existe en las esferas oficiales del Gobierno de los Estados Unidos.

Jamás podía nadie presumir que un pueblo de leones como el español estuviera regido por corderos, que sufren pacíficamente cuanto se puede sufrir y marchan al sacrificio sin protesta alguna.

Algún día llegará, y éste está muy próximo en que el pueblo español despertando de su letargo, imponga su voluntad á las naciones que nos son desleales y malas amigas.

El Corresponsal.

Notas de la prensa

Expedición filibustera

Ampliando los detalles conocidos acerca de la llegada á Quentond (Jamaica) de un barco conduciendo á una partida del Camagüey, hay que añadir que la expedición desembarcó en Río Nuevo, pequeño puerto al Norte de Cuba, y estuvo 70 horas en hacer la travesía.

Los expedicionarios llegaron extenuados de cansancio y casi muertos de hambre.

Formaban parte de la expedición el doctor González, García Viela, titulado teniente coronel; los comandantes Miguel Varona y Félix Val; los capitanes Joisi, Miranda, Carlos Bordelas, Carlos Morenos y los subtenientes Benases, Casanovas, Diaz, Capdevila y Vicente.

Las autoridades inglesas creen que ninguno de ellos dió su verdadero nombre y que llevaban asuntos importantes para la junta revolucionaria de Nueva York.

Les fueron ocupadas cartas y documentos importantes. Sólo el doctor Vieta tenía 80 cartas.

Elección de Presidente

El día 2 de Mayo empezaron las elecciones de presidente de la *República Cubana* y hasta septiembre no se conocerá el resultado, pues son muy discutidas. Son candidatos Calixto García, Massó, el titulado brigadier Capote y lo fué también el médico Hernández muerto recientemente.

Agitación en la Habana

Dicen de la Habana que se observa allí bastante agitación y malestar á consecuencia de la prisión de comerciantes sin embargo de haber sido ya puestos en libertad. Dicha prisión que los hechos no justifican ni disculpan ha causado hondo disgusto en todas las clases sociales.

«El Nuevo Régimen»

El órgano federal, comentado el discurso del señor Moret en Zaragoza, dice que con la autonomía que proponen los liberales, tal como la entiende el señor Moret, no se desarmaría á los insurrectos, añadiendo que sería difícil desarmarlos aun concediéndoles aquello que les dieran los federales.

La recepción de Mr. Woodford

Extiéndese la creencia de que algo debe haber ocurrido en San Sebastián relacionado con la recepción del nuevo ministro yankee Mr. Woodford, pues se había dicho que se celebraría á mediados de agosto y ahora parece que el acto tendrá lugar al regreso de la corte.

Felicitación contestada

Con motivo del santo de la Reina, *La Epoca* dirigió á la Regente una entusiasta felicitación.

El Imparcial le contestó, diciendo concede á los conservadores, como máximo el que es en el poder hasta el mes de octubre, en cuya época serán dueños de la situación los liberales.

Es imposible, añade *El Imparcial*, que los conservadores sigan en el poder contra la voluntad del país, pues de ser así constituirían un peligro para el trono y para la patria.

De Portugal

De Badajoz telegrafían que á juzgar por las noticias que se reciben de Portugal, aumenta la agitación promovida por los republicanos en el vecino reino.

Las causas principales de esta situación, se dice que consisten en el exceso de circulación fiduciaria y en los nuevos proyectos económicos.

Los republicanos fomentan la resistencia contra el pago de los nuevos tributos.

Para hoy se anunciaba un *meeting* en Oporto, en el que se trataba de hacer enérgica oposición á los proyectos de Hacienda.

Añaden los despachos que la efervescencia en aquel país es mucha y que no sería extraño que se confirmaran los rumores que han circulado acerca de posible alteración del orden público.

Los ministeriales lusitanos insisten en que cuentan con todos los elementos necesarios para reprimir en el acto la menor tentativa de desorden.

La Correspondencia hablando de este mismo asunto dice que siguen circulando rumores de posible alteración del orden en Portugal, por parte de los republicanos.

Añade que los órganos oficiales portugueses advierten que el gobierno dispone de todos los elementos precisos para reprimir cualquier tentativa.

Lo que dice Cánovas.

Nada importante ocurre, más que la clausura de las Cámaras de Washington sin ningún acuerdo firme en pro de la beligerancia.

Esto—observa el presidente del Consejo—viene ocurriendo hace ya dos años, no obstante los pesimismo de quienes nos presentan aquel país como enemigo furibundo de España y favorecedor de los cubanos insurrectos.

Tenemos, pues, una nueva tregua hasta diciembre; y durante este pe-

riodo los adelantos de la campaña influirán mucho en los ánimos del Parlamento norteamericano.

El presidente Mac-Kinley y mister Sherman se marchan ahora á veranear, de manera que la política y los negocios del gobierno quedan paralizados en Washington durante dos meses.

Mañana conferenciará el Sr. Cánovas con el abogado consultor de nuestra legación en Washington señor Calderón Carlisle.

Dijo también el presidente del Consejo que la prensa, no teniendo de qué hablar se ocupa en echarle la culpa del sobreesimiento en que acabó el proceso de «las limpiezas» de Madrid.

«Sin duda—añadió—desconocen esos periódicos la rectitud y la imparcialidad del fiscal Marton, y crearán que yo tengo el deber de amparar á todos los calumniados.»

El Sr. Cánovas piensa permanecer en S. Sebastián dos ó tres días más, para marchar luego al balneario de Santa Agueda, donde acaso vaya su señora madre política.

COLABORACION INÉDITA

La luna de miel

(ESTILO MODERNO.)

«Ayer se efectuó el enlace de la hermosísima hija Susana, de nuestro querido y respetable amigo el presidente del centro de chiflados del reino y coloniales, con el joven para casa de los padres Ulrico Pelérez sportman y englishman y *barbiman*, muy conocido entre sus amigos.

Apadrinaron á los novios la espléndida señora, viuda de Minínez, la cual pesa doce arrobas, y es tía de Fabiana, y el Sr. de Peélez, padre del novio, aunque en segundas nupcias.

Como testigos asistieron á la ceremonia los eximios y conspicuos señores, complicados en varios negocios y muy conocidos en la banca—y en la ruleta.

Los invitados á la apertura pasaban de quinientos entre amigos, bien de la novia, bien del novio, ó ya de ambos sexos y algunos representantes de la prensa.

Fueron obsequiados con un espléndido *luch* de buñuelos, con aguardiente, todo del mono.

La gente moza inició el baile en un solar contiguo á la casa de la novia y aprovechando la presentación en aquel templo del arte, de un grupo de pianistas de manubrio, con la máquina musical adjunta.

Nadie sabe la felicidad que siente una pareja tierna, en oyendo eso de «la falda de percal planchá», supongamos, ó cualquiera otra pieza de concierto, bailable.

Las personas juiciosas se entretuvieron jugando á los bolos ó á las chapas.

Entre los regalos que han recibido los cónyuges hay algunos riquísimos, tales como media docena de quesos de bola, chorizos auténticos de la Rioja, y un reloj de señora con *foto*grafo dentro.

(Esto es una errata, indudablemente; debe leerse: «con fonógrafo dentro»).

Los recién casados salieron anoche de Madrid, para el campo, donde pasarán un mes, en alguna choza y después regresarán á Madrid á casa de la tía.

Leído un suelto de estos, puede asegurarse que se han leído cuantos ven la luz en los periódicos.

Así como las esquelas de defunción deberían publicarse esquelas matrimoniales.

Y así como hay muertos baratos y muertos de lujo, habría matrimonios de columna chica y matrimonios de media plana y aun de plana entera.

Las noticias de bodas son recomendables por cuanto influyen en las costumbres de los pueblos.

Despiertan apetitos matrimoniales.

Los chicos y las chicas propensos á la boda, se casan.

La bendición, la alegría de los invitados, el día de «juerga», el baile, los brindis casi siempre «discretos» aunque «abusivos», la publicidad por medio de la prensa—así sea de la prensa taurina—el tren, la luna de miel...

Pero, sobre todo, la publicidad. Eso de que lean centenares ó millares de personas que no conocen á los cónyuges, la noticia de la boda,

es satisfacción que no se halla al alcance de todos los mortales.

¡Cómo rabiaban ellas y ellos! los que no se casan, los que viven ignorados y doncelos y solitarios.

—No se olvida fácilmente ese día —me aseguraba y suspiraba por lo «jondo», una señora viuda de nacimiento—Y eso que yo poco pude disfrutar de mi esposo que falleció la víspera del día señalado para nuestra boda.

—En ese caso no llegaría V. á casarse?

—Sí, señor: en artículo mortis.

—Sería en adjetivo mortis.

—También de lo mío habló la prensa, aunque poco. ¡Y luego, cuando llega un matrimonio á tener fruto de bendición, que también lo dicen! A mí me gusta tanto la publicidad...

EDUARDO DE PALACIO

24 Julio de 1897.

(Prohibida la reproducción.)

Estación Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETÍN SEMANAL.

Durante el fluido Junio España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la República 247,486 hectólitros de vinos ordinarios y 15 644 de licor quesuman en conjunto 263,130 hectólitros. De estos han ido al consumo francés 205,653 que unidos á los 1.255,563 de los cinco pasados meses suman 1.461,216 hectólitros, valorados en 50 774,000 francos. En igual mes de 1896 nuestra importación fué de 474 228 hectólitros, lo que hace una diferencia á favor de Junio de 1896 de 211 098 hectólitros. Italia durante el citado mes de este año ha importado 6,262 hectólitros contra 6520 que envió en igual mes de 1896.

En resumen desde el 1.º de Enero al 30 de Junio de este año la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 1.768,087 hectólitros contra 3.975,093 que tragimos en igual tiempo de 1896, por lo que resulta á favor de los 6 primeros meses de 1896 una diferencia de 2.207,006 hectólitros.

En el citado mes de Junio Argelia ha importado á Francia 615 614 hectólitros de vinos, Portugal 256, Túnez 1,495 y otros países (ordinarios y de licor) 28,346 hectólitros.

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva á bastante mayor cantidad y que por estar englobada con la de otros países no se puede precisar en absoluto, ha sido en el mencionado Junio de 1897 de 3 469,900 kilogramos, que unidos á los 37.740 400 llegados los cinco primeros meses suman 41.210 300 kilogramos valorados en 7.298,000 francos. En el mismo mes de 1896 el consumo fué de 1.618,300 kilogramos con lo cual resulta una diferencia á favor de junio de 1897 de 1.851 600 kilogramos.

Durante el mes de Junio último han llegado de nuestra nación 133 mil 200 kilogramos de aceite, habiendo pasado al consumo 159 900 que unidos á los 1.137,900 kilogramos de los cinco primeros meses suman un millón 297.800 kilogramos, cuyo valor se estima en 727,000 francos. En igual tiempo ó sea del 1.º de Enero al 30 de Junio de 1896, nosotros importamos 4.290,200 kilogramos que comparados con los 1.626,100 kilogramos venidos durante los seis primeros meses de este año resulta una diferencia á favor de 1896 de dos millones 764,100 kilogramos. En Junio de 1896 nosotros importamos 681,500 kilogramos, esto es 548,300 kilogramos mas que en Junio del 97. Italia durante el mismo mes ha importado á Francia 1.584 000 kilogramos contra 1.498,100 que envió en 1896. En lo que va de año ha importado dicha nación 501,400 kilogramos menos que en 1896.

En legumbres hemos importado y dado al consumo durante el citado Junio de este año 605,900 kilogramos que unidos á los 4.663,500 llegados los cinco primeros meses suman 5.269,400 kilogramos que se valoran en 521 000 francos, contra 375,000 kilogramos que enviamos en el mismo mes de 1896.

El valor total de la importación española á Francia durante los seis primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, es de 105.204.000 francos y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, á 50 579,000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 54 625,000.

Desde el primero al 30 de Junio, ambos inclusive, han venido por el puerto de Cete 25'354 hectólitros de vinos ordinarios y 1'699 de licor, habiendo pasado al consumo 28,937 hectólitros.

Durante los seis primeros meses del año ó sea del 1.º de Enero al 30 de Junio 1897 las importaciones á Francia se han elevado á 1,974.990,000 francos y sus exportaciones á 1,832 millones 994,000, lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 141 996,000 francos.

Cette 24 de Julio de 1897.—El Director de la Estación, Antonio Blavia.

El calor

Lancisi, médico del Papa Clemente XII, decía á su amigo Cocci: «Durante los calores fuertes soy incapaz de pensar y de escribir, si no sopla un viento fresco.» Pues bien, en este instante siento una brisa suave que acaricia mi frente y antes que haya cesado me apresuro á contestar á esta pregunta venida por telegrama desde la Cannebière á los bordes de la Marne: ¿Cuáles son los efectos del calor en la salud?

Desde Hipócrates se atribuye á las estaciones una influencia patógena considerable, pero la apreciación que de ella se hace carece á menudo de exactitud, ya se trate del verano, del invierno, de la primavera ó del otoño, la cual explica que los calores de julio, agosto y septiembre tengan muchos enemigos injustificados.

Prescindiendo de la superstición relativa á los días caniculares, durante los cuales (22 y 23 de agosto) cada individuo temblaba por su pellejo prestando que una disposición particular de la constelación del Can Mayor dominaba la biología universal y hacia la medicina impotente transformando los remedios en venenos, me atrevo á afirmar que durante el verano se exageran los peligros del calor y que en realidad los ardores de los rayos solares causan más miedo que daño.

La temperatura que sufrimos en la actualidad es desagradable, no lo niego, y produce una especie de abatimiento general que nos hace ineptos para el trabajo; pues al dilatar el corazón y los grandes vasos crea en cierto modo una plétora sanguínea, que se manifiesta por la dificultad de la respiración y los dolores de cabeza que ocasiona. Además de esto, el calor quita el apetito, disminuye la actividad digestiva, aumenta la sed y el sudor, perturba la nutrición normal y determina una especie de anemia, que se traduce por una disminución notable del número de glóbulos rojos (el doctor Malassez ha tenido la paciencia de contarlos en agosto y en febrero).

Mi pobre amigo Cayetano Delaunay que fué un fisiologista originalísimo, completaba de este modo el agente de acusación contra el verano: «Aumenta las facultades inferiores y disminuye las superiores; los caballos, los monos y los hombres son más lúbricos, y los primeros también más asombrados; en cambio los últimos se muestran mas irritables. Añádase á lo dicho que se lee menos, se piensa menos, se es menos inteligente y más charlatán.»

Todo lo dicho es cierto y ninguno de estos fenómenos merece desafiarse; sin embargo, como los inconvenientes estivales son muy conocidos, puede cada cual arreglar su conducta de modo que no le perjudiquen.

Para ello precisa recordar que en esta estación nuestras imprudencias son más temibles que sus rigores y que deben tomarse las precauciones siguientes:

No permanecer mucho tiempo expuestos á los ardores del sol con la cabeza descubierta ó tapada con el sombrero estúpido llamado «de copa», cuyo uso no evita los dolores cefálicos ni las insolaciones.

No tratar de estimular el apetito y la digestión tomando copas de ajeno antes de las comidas ó cucharadas de mostaza durante ellas y sorbos de ron ó de coñac después.

Suplir la falta de apetito con la superioridad de los alimentos, de modo que aun tomados en poca can-

CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA - ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

idad sean reparadores y nutritivos, como: los huevos, la carne y el pescado no abusar de las frutas, ensaladas y demás vegetales crudos y malos, cuya aglomeración en el pezoso intestino, determina la colerina, y entre las comidas resistir la sed y desconfiar de las bebidas heladas al par que de las azucaradas y alcohólicas.

Hacer un poco de ejercicio; no conservar sobre el cuerpo una camisa empapada de sudor; frotarse vigorosamente la piel y no escasear la ropa seca y limpia.

Bañarse a menudo, acostarse en una habitación bien aireada y vigilar lo que Delaunay llamaba «las facultades inferiores», he aquí a mi entender toda la higiene del verano.

Su patología general, aparte de las insolaciones, no comprende otras enfermedades que las de las vías digestivas y del hígado, cuya falta evidente es la falta de régimen; por lo demás, estas enfermedades, comprendiendo entre ellas el mortífero cólera, son menos graves que las del invierno. Así lo ha demostrado con claridad suma M. Lombard, de Ginebra, al hacer la estadística de las defunciones ocurridas durante un siglo en las principales capitales de Europa. Este sabio envió el año 1867 al congreso internacional de París un trabajo interesante, en el cual prueba que la mayor mortalidad corresponde a los meses más fríos y la más débil a los más calurosos.

Si dudan ustedes de la exactitud de los cálculos de M. Lombard, consulten a los sepultureros, personas muy competentes en la materia, los cuales les dirán también que tienen poco trabajo durante la canícula, y que para su estimable corporación, el verano no es una estación de muertos, sino una estación muerta.

DR. FELIX BREMOND.

Noticias

—Nos escriben de las Borjas que en aquella villa han quedado en seco la noche ante pasada, el cauce y acequias que se nutren del Canal de Urgel, con gravísimo daño y notorio perjuicio de los regantes e industriales.

Débase esta anomalía a los abusos que se permiten, y se consienten, a los regantes de la parte alta del Canal, contra quienes, por lo visto, no velen el Reglamento ni las Autoridades.

El Sindicato general, en primer término como la misma Compañía, es tan interesado en imponerse a quienes faltan a las reglas dictadas para el buen régimen de la comunidad, pues no es tolerable que por negligencia ó descuido, si no ya por otras causas, se vean perturbados en sus legítimos derechos los regantes inferiores. Y sobre esto llamamos la atención del Sr. Gobernador civil para que, allí donde no alcance el respeto debido al Sindicato, haga valer su autoridad enérgicamente, pues es de justicia y es de previsión, ya que de repetirse el hecho podría originarse un conflicto que, de fijo, querrá evitar.

—Dicen de Barbastro que después del pedrisco que destruyó los viñedos de muchos pueblos de este alto montano, han reinado vientos frescos que han hecho descender algún tanto la elevada temperatura que se dejaba sentir en los días atreirosos.

Se ha perdido la escasa cosecha de oliva que había en los pueblos por donde pasó la tormenta; habiendo sufrido igual suerte la de almendra en los pueblos próximos al Cinca y Esera.

Este mercado sigue tan desanimado que al peso que vamos va a ser imposible la vida mercantil en aquel país, lo cual, después de todo, es la consecuencia lógica del estado anárquico de la agricultura.

Los precios de los trigos se cotizan de 39 á 40 pesetas y la cebada á 18 pesetas cahiz.

Acete de oliva.—Sigue la demanda y se continúa pagando de 59 á 60 los 50 kilos.

—Las carreras de velocipedos que se celebraron el domingo en Reus ante numeroso y distinguido público, no solo de aquella ciudad, sino con asistencia de muchos aficionados de Barcelona y de aquí, á los cuales obsequió galantemente el Club organizador destinándoles una tribuna especial, fueron un notable acontecimiento ciclista, y sobre todo, un triunfo para el campeón leridano don Alejandro Serra, quien alcanzó el segundo premio en la *Regional*, venciendo al esforzado corredor Sagrañes, y logrando el tercer premio en el *Handicap-Nacional* en el que llegó antes que el mencionado corredor reusense y que el simpático *sprinter* Minué. En esta carrera, el *handicapeur* concedió á Minué y Cuber diez metros de ventaja sobre Alejandro, pero Minué renunció á ella, saliendo juntos; mas, pronto se separaron, pues Peris, Batanero y Serra se agruparon á la tercera vuelta y siguiendo así toda la carrera llegaron á la meta casi juntos y con gran ventaja sobre los demás.

En la *Regional* terminaron la carrera Manresa y Serra completamente pegados, logrando aquel el primer premio solo por algunos palmos, en tanto Sagrañes venía tercero á una distancia de diez metros.

En la serie de la *Nacional* que debía correr Alejandro, lo que no hizo por acabar la *Regional* y preferir tomar parte en el *Handicap*, ocurrió el desdichado incidente de patinarle la máquina á Peris, á quien seguía de cerca Cuber que, para no caer remontó la pista hacia la valla chocando con Manresa, sufriendo éste la fractura de la clavícula derecha. Peris rozaduras en la cara y alguna leve contusión, Jesús Cuber.

El elemento ciclista leridano ha sentido vivamente estos percances y hace votos por el más pronto y completo restablecimiento de los estimados corredores. Y excusado es decir que experimenta gran complacencia por el triunfo de nuestro campeón, tanto más importante si se tiene en cuenta la talla que en la pista habían alcanzado los nombres de Minué y Sagrañes, á quienes venció noblemente.

Para celebrar esta victoria le obsequiarán á las nueve de esta noche con un modesto banquete en el Velódromo, para cual acto se nos solicita hagamos público que se admitirán inscripciones en la Confeitería del señor Montardit, hasta las dos de la tarde.

—Frente al Café del Centro y desde lo alto de un terrado, anteayer mañana cayó á la calle de Bondel un gato, que quedó en el suelo como muerto; pocos momentos después iba á recogerlo un barrendero de la brigada municipal, que en mal hora tuvo tal idea, pues el gato le mordió en una mano, huyendo en desesperada fuga.

La herida recibida por el barrendero fué más que regular, se le hinchó la mano en forma alarmante, siendo preciso asistirle con urgencia, lo cual hizo el médico señor Vicéns, quien ordenó además se procurase buscar al animal para reconocerlo. Este fué hallado ayer muerto en el río.

—Nuestro paisano el joven 2.º teniente de Infantería don Guillermo Urmendi, ha sido destinado al Regimiento de Aragón que guarnece esta plaza.

También ha sido destinado á prestar servicio en el mismo cuerpo, el 2.º teniente D. José Pérez Maldonado.

—En el mercado hubo ayer bastante animación, cotizándose á los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase de 19'00 á 18'75 pesetas los 56 kilos.
Id. id. 2.ª id. 18'00 id. id.
Id. id. 3.ª id. 17'00 id. id.
Cebada (nueva) de 6 á 7 los 25 id.
Habas (nuevas) 10'50 id. los 47 id.
Habones, id. 10'50 id. los 48 id.
Judías, de 20 á 22 id. los 59 id.
Maíz 9'50 id. los 49 id.
Avena 5 id.
Llegumet 15 id.

—Sabido es que su religión prohíbe á los árabes retratarse y dedicarse á la pintura. Pero ahora, según escriben de Tánger, irá á Málaga, y después á Granada y Sevilla, un joven moro bastante rico que desea cultivar el arte de la pintura, para el que demuestra felices disposiciones.

Es el primero que rompe de este modo con las absurdas preocupaciones de sus compatriotas.

—Los días 30 y 31 del corriente celebrará la importante villa de Espluga de Francoi su fiesta mayor, que promete este año estar muy animada á juzgar por los preparativos. Se han contratado tres bandas de música para tomar parte en los festejos, que consistirán en bailes públicos en un entoldado levantando al efecto y en los salones de las sociedades.

Las *collas de torraires* quieren ensayar este año la formación de torres de cuatro pilones de ocho individuos, y el pilar de seis.

Habrán también dulzainas y tamboriles, danza de bastones, y saldrán las *collas* de los viejos y los pequeños.

—La Guardia civil de Balianes ha detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de aquella villa, á José Queral Fontova, por haber derribado parte de una pared ó tabique de la casa propiedad de su convecina María Farré.

—Seguramente se concederá examen extraordinario á varios segundos tenientes alumnos de la academia de Infantería.

—En Real orden que publica la *Gaceta* llegada ayer se declara ser compatible el cargo de Secretario de Juzgado Municipal, con el ejercicio de la carrera de Abogado.

—En junio último se han importado 18.746.657 kilogramos de trigo, ó sean 6.936.629 kilogramos menos que en igual mes del año anterior.

La mayor parte de este trigo procede de Rusia y Turquía, habiéndose desembarcado en Barcelona 12.740.801 kilogramos; en Valencia, 3.373.571; en Tarragona, 1.565.534; en Alicante, 540.558, y el resto de 546.194 en Gijón, Avilés, Palma y Cartagena.

Los derechos arancelarios han importado 1.499.732,64 pesetas, y 468.666,45 el recargo extraordinario, en junio pesetas 1.968.399,09. En junio del año anterior ascendieron estos derechos á 2.697.060 pesetas; continúa, pues, la baja de importación, que era de esperar en vista de la cosecha que se está recolectando.

Los buques que han transportado este trigo, han desembarcado además 3.950.028 kilogramos de centeno, 1.445.550 de maíz y 297.918 de mijo.

—Ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios para el corriente ejercicio de los Ayuntamientos de Omells de Nogaya, Majals, Sidamunt y Torrelameo.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Puigvert de Balaguer, correspondientes al ejercicio económico de 1895-96 y las de Figuerola de Orcau de 1891-92.

—Ha tomado posesión del destino de Oficial 4.º de la Administración de Hacienda de esta provincia, D. Joaquín Pérez de Rozas y Passano, antiguo funcionario del Estado, que prestaba sus servicios últimamente en la Investigación de Hacienda de las Islas Canarias.

—Los facultativos médicos que intervinieron en los reconocimientos de quintos ante la Comisión permanente de la Excm. Diputación, pueden pasar por la Tesorería de la citada corporación para cobrar el importe de los que falta pagar, ó sean los practicados después del primero de Julio del año anterior.

—Victima de un ataque cerebral cayó, el día 21, en la acequia general de Prat (Puigvert) el vecino de esa villa Ramón Bardegá Solé, casado, de 62 años, labrador, siendo extraído del agua poco después de la desgracia, ya cadáver.

El Juzgado procedió á su levantamiento.

—TRIBUNALES:

Para esta mañana, está anunciada la vista en juicio oral y público de las siguientes causas:

A las 10 la que se sigue á Martín Sabatés por lesiones. Representará al acusado el Sr. Prat y le defenderá el abogado Sr. Ribalta.

A las 11 la que por daños se sigue á Francisco Aige y otros, á quienes defiende el abogado Sr. Gallart y representa el procurador Sr. Fábrega.

—CAMPOS ELISEOS:

Esta noche se pondrá en escena las zarzuelas en un acto *Las Amapolas*, *Las mujeres* y *Campanero y Sacristán*.

—REGISTRO CIVIL:

Defunciones del día 26.—Jaime Sabat Asber, 23 años.—Silverio Ramiro García, 1 id.—María Valls Ricardí, 6 meses.

Nacimientos: ninguno.
Matrimonios: ninguno.

Caja de Ahorros y Monte-pío de Lérida.

En la semana que terminó en el día de ayer han ingresado en este Establecimiento 4.695 pesetas 00 céntimos procedentes de 15 impositores, habiéndose satisfecho 10.127 pesetas 55 céntimos á solicitud de 20 interesados.

Lérida 25 de Julio de 1897.—El Director, José Plubins.

SEVERINO FERRARI



Cirujano dentista.

Hace saber á su numerosa clientela que ha recibido de París un numeroso y variado surtido de materiales para la construcción de dentaduras.

Su gabinete siempre abierto para el público.

Plaza de la Constitución, 35, entresuelo.

LERIDA 9 15

CHARADA

Al novio de *todo* ayer *dos* á otra acompañando: íbanse los dos mirando, *Todo*, (como si lo viera) entretanto pensaría en su novio todo el día y solamente en *primera*.

Tres-tres vez, (como es debido, si es que en amor hay deberes), el amor de las mujeres se encuentra correspondido.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.

Im parcial-mente

Notas del día

SANTOS DE HOY. Santos Pantaleón, Aurelio Félix, Jorge y Sabigoto mrs. y stas. Juliana y Semproniana vgs. y mrs.

Servicio Telegráfico

PARIS

26, 7'35 m.

Londres. Dicen al *Daily Telegraph* desde Atenas, que se firmará la paz dentro de pocos días y comenzará inmediatamente el abandono de Tesalia por los turcos.

MÁLAGA

26, 7'40 m.

El banquete de gala con que la Sociedad el «Liceo» ha obsequiado al general Lachambre ha estado concurridísimo.

El hermoso patio, adornado con plantas, flores y atributos militares, presentaba un aspecto brillante. La fiesta ha sido magnífica y han asistido á ella las autoridades y gran número de comensales. Se han pronunciado discursos entusiastas y brindis elocuentes.

El general Lachambre, antes del banquete, tomó posesión de la presidencia honoraria del Liceo, recibiendo un diploma pintado por el célebre artista Moreno Carbonero. Al final del banquete, el veterano general Alaminos ha pronunciado un brillante discurso que ha sido muy aplaudido.

MADRID

26, 8 m.

La *Gaceta* publica algunas Reales órdenes del ministerio de Hacienda, por las que se reforman, á instancias de algunos industriales, varios epígrafes de las tarifas de la contribución industrial.

La velada anunciada en el círculo carlista de Madrid se ha suspendido por haberse presentado en dicho local un delegado del gobernador civil. Dicese que los carlistas celebrarán un meeting, aunque se ignora cuando.

26, 8'5 m.

A mediados de agosto se abrirá en Filipinas la suscripción á un empréstito por valor de 10 millones de pesetas, la cual durará cuatro días. El gobierno espera que se cubrirá dicho empréstito.

El ministro de Ultramar ha dicho que la ida del general Weyler á la Habana obedece al propósito de informar al gobierno acerca de la oportunidad de publicar los aranceles de Cuba. El gobierno piensa publicarlos en seguida, salvo los informes contradictorios del general Weyler.

26, 8'10 m.

Dicen de Londres, que las autoridades de Liverpool han adoptado algunas medidas de precaución para vigilar á los anarquistas espasados de Barcelona y desembarcados allí por el vapor «Isla de Luzón». Los anarquistas de Londres reúnen fondos para proporcionar medios de subsistencia á dichos emigrados.

26, 8'15 m.

En una carta del corresponsal del *Imparcial* en San Sebastian se dice que peseando la familia Real días pasados por un bosque próximo á Hernani, un muchacho se entretenía en cazar gorriones y algunos perdigones pasaron cerca de las personas Reales. El referido muchacho fué denunciado por infracción de la ley de caza.

PARTICULAR DE «EL PALLAROSA»

MADRID

26, 9'45 n.—Núm. 854.

Ha fallecido en Londres el célebre astrónomo Noheriesoom.

El *Heraldo* insiste en afirmar que los fusionistas negocian con los filibusteros la sumisión de los rebeldes y dice que algún cabecilla de prestigio exige para realizarla un compromiso escrito para someterlo á discusión en la próxima Asamblea separatista.

Bolsa: Interior, 64'40.—Exterior, 80'40.—Cubas del 86, 95'30.—Almodóbar.

26, 10'40 n.—Núm. 875.

Interrogado el Sr. León Castillo ha dicho que los liberales aceptan la autonomía como aceptaron el sufragio universal y el jurado con objeto de desarmar á los revolucionarios. Ha dicho que el derecho colonial se ha transformado profundamente y que la soberanía de la Metrópoli solo puede fundarse en el consentimiento de la colonia. Entiende que es necesario un cambio de Gobierno para evitar la agitación y las consecuencias funestas que esta traería aparejadas.—Almodóbar.

26, 11'15 n.—Núm. 895.

Ha sido denegado el indulto del reo de Martos.

El Sr. Cánovas censura á la prensa por tanto hablar de reclamaciones con lo cual se estimula á los yankees para presentarse.

Dice que ninguna se ha recibido, pero que es indudable se recibirán por los múltiples intereses de los yankees en Cuba.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, adscritos á las industrias electro-mecánicas, y en general, útilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO
MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos
DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13

TREMP:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornós.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lérida, D. José M.^a Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.